

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

AÑO XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Lunes 22 de Octubre de 1900

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.367

DOÑA LETICIA MORENO Y LORENZO

viuda de Junco
falleció en esta ciudad el día 20 de Octubre de 1900

después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

Sus hijas doña María, doña Adela, doña Vicenta y don Antonio Junco Moreno, hijo político don José Jáudenes Clavijo, nieta, hermanas, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes

Participan á sus amigos tan sensible pérdida y les suplican se dignen encomendar su alma á Dios, por lo que vivirán agradecidos.

SOCIEDAD ELECTRICA PALENTINA COMPANIA ANÓNIMA

Terminando en 31 del actual el vigente contrato de conducción de agua para los generadores de vapor de esta fábrica, se abre concurso para la continuación de dicho servicio por un año más con arreglo á las condiciones que en las oficinas de la Sociedad estarán á disposición de los que deseen interesarse en este asunto durante los días 16 al 25 del actual, de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde.
Palencia, 15 de Octubre de 1900.

TIERRAS EN VENTA O EN RENTA

Quien quisiera comprar ó arrendar 77 obradas de tierra labrantía en campo y término de esta ciudad, puede dirigirse á Genaro Colombres, quien informará del precio y condiciones.

A LAS SEÑORAS

El representante de la casa de novedades y confecciones para señoras, Juan Aranduy, de Santander, pone en conocimiento de su distinguida clientela que teniendo que salir para otras plazas tendrá mañana como último día, expuesto el muestrario de los artículos propios para la temporada de invierno, de nueve á doce de la mañana, y de tres á seis de la tarde en el Hotel Samaria.

LA CRISIS

Que esta era inevitable, nos lo puso de manifiesto un telegrama que recibimos el sábado á las ocho de la noche, que como otros muchos no pudimos dar á conocer á los lectores, por la hora en que llegó á nuestro poder.

En aquel despacho, depositado en Madrid á las 3:15 de la tarde, nos decía nuestro corresponsal Sr. Mencheta, que habían surgido hondas desavenencias en el gabinete, pues los ministros de Gobernación, Estado y Agricultura, no ocultaban su disgusto por el nombramiento hecho á favor del general Weyler para ocupar el importante puesto de Capitán general de Madrid.

Los Sres. Dato, Aguilar de Campoó y Gasset, hicieron visible su disgusto al señor Silvela, tachando de incorrecta la conducta que este siguiera, llevando á las columnas de la Gaceta el Decreto, sin que nada hubiese anunciado á sus compañeros.

Esto produjo gran marejada política y

la palabra crisis estalló rápidamente, siendo imposible á contenerla los esfuerzos del jefe del Gobierno, que pretendía hacer comprender á los tres citados ministros la conveniencia de que ocupara la Capitanía un hombre de los prestigios del general Weyler.

Los argumentos del Sr. Silvela no debieron convencer á aquellos y el disgusto creció entre los ministros, y los Sres. Dato y Gasset le expusieron que en la situación en que se encontraban con el general aludido, les impedía continuar en el gabinete y que por lo tanto se creían obligados á presentar las dimisiones.

Continuaron las conferencias y cabildos celebrándose ayer tarde un Consejo que dió por resultado la dimisión irrevocable de todo el Gobierno, incluso la del mismo Sr. Silvela que se negó á reconstituir gabinete.

Del curso de los sucesos podrán enterarse nuestros apreciables suscriptores por los telegramas que publicamos en el lugar correspondiente.

Al escribir estas líneas ignoramos la solución que la Corona dará á este inesperado acontecimiento político; pero auguramos lo más viable, sin alardear de profetas, que se formará un Gobierno presidido por el general Azcárraga, apoyado por el dimisionario Sr. Silvela.

LA COSECHA DE 1900

Nuestro apreciable colega *El Norte de Castilla* ha publicado un número extraordinario con curiosísimos datos de la recolección de cereales en todo el mundo y especialmente de la península que consideramos de gran interés, por lo que felicitamos al referido colega y con cuyo trabajo puede enorgullecerse con justicia, según él manifiesta, pues viene á subsanar las deficiencias de la perezosa estadística oficial.

En el cuadro comparativo que publica al final, vemos que la recolección obtenida en el año actual es de cuarenta y tres millones de hectólitros y en el de 1899 de treinta y cinco millones, resultando un *superavit* de ocho millones de hectólitros en este año.

Nosotros tomamos la información

que se refiere á esta provincia para que nuestros lectores conozcan el resultado de los veinte pueblos que han respondido á la feliz idea de *El Norte* remitiendo los datos más exactos de la cosecha obtenida en los mismos.

Amayuelas de Arriba

De trigo se han recolectado este año 1.400 cargas ó sean 5.600 fanegas, de cebada se han recogido 2.560 fanegas, de centeno y legumbres para el consumo.

La proporción es generalmente una sembradura y seis recolectadas.

La clase de trigo es más bien regular que otra cosa; la cebada es buena.

En este pueblo se abona con estiércol, siendo refractarios el empleo de abonos minerales y aquellos escasos.

En partidas grandes, el precio en panera es de 42 reales fanega de 92 libras y al detall 44 reales fanega.

Hay más demandas que ofertas: pagan muchas rentas y caras.

La situación económica es muy triste tanto para unos como para otros, pues hasta el año anterior llevaban cuatro cosechas perdidas por habérseles apedreado.

El jornal que han obtenido es de diez reales y la situación de estos jornaleros es hasta miserable: peor ya no se puede sospechar siquiera.

Desgraciadamente existen en esta comarca dos plagas; en el trigo la denominada cabeza de trillo y en el viñedo la filoxera.

Las aspiraciones dominantes entre la clase agrícola es que se les baje el tipo de la contribución, según la autorizada palabra del señor secretario del Ayuntamiento.

Juan Cejo Caballero.

Amusco

Las fanegas recogidas en la última cosecha han sido 30.000 fanegas trigo, cebada 13.000, avena 3.200, centeno 1.000, muelas 600, lentejas 1.000 y garbanzos 100.

Las existencias de años pasados pueden calcularse en trigo 15.000 fanegas y cebada 200.

En trigos han dado á 10 fanegas obrada, cebada 28, avena 8, muelas 8, lentejas 8, garbanzos 2.

En trigo clase buena de peso de 92, 94 y 96 libras, cebada mermada, no pesa más que 66 á 68 libras fanega natural.

Los abonos que se emplean en las tierras para sembrarlas de cebada es el de guildre de ganado lanar, y para las de trigo abonos de cuadra y ceceduras de paja y cerdalla de muladares.

Los precios que en este mercado se cotizan son el trigo á 42 reales las 92 libras, cebada 24,50 fanega, avena 18, muelas 48, centeno 32, lentejas 40.

Muy solicitado el trigo y la cebada; desde el 15 hasta la fecha han salido 8 vagones de trigo para Barcelona: hay pocas ofertas.

Como quiera que estos dos años pasados han dado poco rendimiento las cosechas, el labrador se halla atrasado, y este año han tenido que pagar rentas atrasadas; el propietario este año queda bien.

Los obreros han ganado este verano á 18 reales por obrada de siega y la manutención, á 12 reales diarios, y para la monda de las tierras y sementera á 5 reales obrero.

Hasta la fecha en esta localidad no se ha notado plaga ninguna, ni en los sembrados ni en el viñedo.

Francisco Monzón.

Astudillo

Las fanegas recogidas en la última cosecha son: 50.000 de trigo, 32.000 de cebada, 1.000 de centeno y 250 de avena.

Existentes con anterioridad en paneras y almacenes hay trescientas fanegas.

La proporción entre el número de las recogidas y el de las sembradas es cuatro por una.

La clase de los cereales recogidos es regular. Abono animal y medios de cultivo, los ordinarios.

Se cotiza el trigo en el mercado de 40 á 41 reales fanega de 92 libras.

Hay más demanda que oferta porque los labradores se abatienden de vender, creyendo obtener mayores precios.

La situación económica de los labradores es poco halagüeña, debido á que en esta zona se han perdido en los dos años anteriores casi totalmente las cosechas de cereales, efecto de los pedriscos y sequías.

Han obtenido los obreros agrícolas durante el verano el jornal de dos pesetas y manutención por término medio.

La aspiración dominante es obtener vías de locomoción para dar salida á los productos.

Simeón Porro.

Calzada de los Molinos

Las fanegas recogidas de trigo, centeno, cebada y avena, son: 6.000, 1.800, 1.500 y 700, respectivamente; 150 de garbanzos y 200 de las demás legumbres.

No había existencias de la cosecha anterior. La simiente ha producido el doce por uno.

Las clases son: bueno el trigo, regular el centeno y mediana la cebada, por carecer de aguas al llegar la granazón.

Se emplean los abonos de ganadería y se labra con el arado antigua ó el llamado Parsons.

Al detall se paga el trigo á 40 reales, y alguna partida de buena clase á 41 y 42, siendo mayor la demanda que la oferta.

La situación es mediana entre los colonos y buena entre los propietarios de tierra á renta.

La de los obreros es mediana, teniendo en cuenta que en el invierno no da trabajo el colono, por escasez de recursos: Ahora han ganado un jornal de seis reales diarios y la manutención.

Se deja sentir en esta zona el terror á la filoxera, pues se ven muchas cepas secas.

Los productores piden facilidad de exportación, pues la línea más cercana se halla á 26 kilómetros, y de algunos pueblos á 50 ó 60.

Rufino Gil Rodríguez.

Castil de Vela

Se han recogido: de trigo 17.000 fanegas; de cebada 4.500; de avena 600, y de centeno 400.

Había existentes en panera, de años anteriores, unas 500 fanegas de trigo.

Por cada fanega de sembradura se han recogido seis de trigo, 20 de cebada y 25 de avena.

La clase ha sido regular, lo mismo en trigo que en las demás semillas.

No se emplean más que abonos animales, y en cuanto á precios, este pueblo se rige por los del mercado de Rioseco, siendo mayor la demanda que la oferta.

La situación de labradores y propietarios es desahogada.

El obrero segador ha ganado, por hectáreas de tierra, siete pesetas, y el agostero, hasta San Miguel, cien pesetas.

En este pueblo la filoxera tiene invadida la mayor parte del viñedo.

No hay aspiraciones concretas, como no sea la de recolectar mucho cereal.

Aurelio Blanco.

Castrillo de Villavega

Se han recogido en esta cosecha 12.000 fanegas de trigo, 2.000 de cebada, 900 de avena, 2.700 de yeros en este pueblo y falta algún trigo por recoger.

Quedaron en almacenes del año anterior sobre 180 á 200 fanegas de trigo solamente.

Por cada fanega sembrada se recogen siete y media, ó bien doce fanegas por obrada de 53 áreas y 83 centiáreas.

Es buena clase y el peso de los cereales, pero mediana la de legumbres á causa de la sequía.

Están atrasados en el modo de cultivar y casi no emplean más abonos que los de cuadra ó sean estiércoles.

Del precio puede decirse que por término medio resulta á 42 reales; ahora pagan á 41 fanega y en grandes partidas á 42.

Generalmente hay más demanda que oferta, pero los precios están casi siempre un real más bajos por el arrastre á la estación.

Están en buena situación económica los labradores, que todos son propietarios por estar muy dividida la propiedad.

También los obreros se hallan libres de apuros económicos, pues ganan siete reales de jornal y todos recogen un poco de cada clase de cereal.

Estamos libres de las plagas en un radio de más de ocho leguas por lo menos.

Las aspiraciones de la clase agrícola son que la enseñen por medio de lecciones prácticas el uso de abonos industriales y adelantos modernos.

Ceferino Alvarez López.

Cevico Navero

Se han recolectado de trigo tres mil cargas, de centeno mil quinientas, de cebada mil, de avena cuatrocientas, las cargas son de cuatro fanegas.

No hay ninguna existencia de años anteriores.

La proporción de lo recolectado ha sido en trigo de cinco por una de sembradura, en cebada treinta, en centeno siete y en avena a dos por una.

El trigo, centeno y cebada es de buena clase; la avena mediana.

Los abonos que se emplean son de establos y de ganados; solo en la remolacha se emplean los abonos minerales.

El precio al detall es de 40 a 41 reales fanega en el trigo, en la cebada 24 y en el centeno 30; la avena no se cotiza por la escasez.

Se vende cuanto se presenta en el mercado y por esta razón es mayor la demanda que la oferta.

La situación de los labradoras es pésima por la mucha carga que impone el Estado sobre los tributos.

El precio del jornal de los obreros es de seis a ocho reales por día y mantenidos.

En este pueblo no hay ninguna plaga.

Mariano Matias.

Dueñas

Se han recogido en la última cosecha 50 600 fanegas de trigo, 2.000 de centeno, 26.000 de cebada y 3.000 de avena.

De la cosecha del año anterior solo quedan 600 fanegas de trigo, no habiendo existencias de centeno, cebada y avena.

El rendimiento de la tierra se calcula en cinco fanegas y media de trigo por cada una de sembradura, siete y media de centeno, 13 de cebada y 12 de avena.

La clase en general no pasa de regular.

El abono exclusivamente empleado, ha sido el animal.

Como medio de cultivo se emplea el arado romano, aunque algunos, muy pocos, emplean el de vertedera.

Actualmente no se vende en este pueblo ninguna partida de consideración.

La situación económica de los propietarios es bastante mala, y la de los labradores de tierra a renta es todavía peor.

El jornal obtenido por los obreros ha sido de 80 a 100 pesetas los segadores, y de 100 a 120 los agosteros.

El viñedo está atacado de mildiu, siendo combatido por el azufrado, y los sembrados de trigo temprano lo están por el coquillo.

Las aspiraciones entre la clase agrícola son la rebaja de tributos.

El Corresponsal.

Lantadilla

En la última cosecha se han recolectado en este pueblo 16.000 fanegas de trigo, 2.500 de cebada, 1.400 de yeros, 400 de avena y 300 de garbanzos y titos.

Existían con anterioridad en paneras y almacenes unas 2.000 fanegas de trigo, no habiendo existencias de los demás granos.

La cosecha del 99 sería de cuatro fanegas por una y este año se calcula a seis fanegas por fanega.

La clase de trigo es buena y de los demás cereales regular.

Se emplean como abonos los procedentes de establos y tenadas y como labor se dan tres vuelos a la tierra con arado de hierro.

Se cotiza el trigo a 40 reales las 92 libras y cediendo partidas a 41, por estar las compras animadas.

La situación de los propietarios es regular y los colonos necesitarían dos cosechas para ponerse al corriente.

En este pueblo los obreros ganan siete reales de jornal cuando tienen trabajo y en algunas épocas medio real más.

Afortunadamente en estos campos no se nota la presencia de plaga alguna.

Como aspiración dominante entre la clase agrícola de esta zona, debo señalar el deseo de que se realice lo pedido por las Asambleas de Zaragoza y Valladolid.

Esteban Puebla.

Las Cabañas

Los cereales recogidos este año son los siguientes:

800 fanegas de trigo, 1.200 de cebada, 300 de centeno, 150 de avena y 250 de yeros (aproximadamente.)

No existían más que unas 200 fanegas de trigo en paneras.

La proporción entre el número de lo recogido y lo sembrado es de ocho a una, ó sea ocho simientes de producción.

La clase de los cereales recogidos ha sido buena.

El cultivo en general es el ordinario, algo se emplean los abonos químicos, pero poco.

De la situación económica de los propietarios que labran sus fincas es regular, la de los colonos ó que llevan tierra a renta mediana; la de los obreros agrícolas es buena, ganando de seis a ocho reales de jornal por término medio.

No existe en este pueblo, ni cerca de él, plaga alguna.

Como aspiraciones dominantes entre la clase agrícola de esta zona señalaré las siguientes:

Se desea un Gobierno que cercene los gastos y proteja a la industria madre sin gran detrimento de las demás clases sociales, esto es aligerando las cargas que sobre ella pesan, procurando el abaratamiento de transportes de sus productos, enseñanza agronómica, etcétera, etcétera.

Domingo Castañeda.

Melgar de Yuso

Hemos cogido de trigo 9.940 fanegas, de centeno 700, de cebada 5.000, de avena 700 y de legumbres de todas clases 50.

Las existencias anteriores eran nulas, pues dos años seguidos han sido apedreados estos campos.

El producto ha sido de cuatro fanegas por una de simiente, y la clase buena.

Se emplean los abonos de cuadra, pues los artificiales resultan caros por las elevadas tarifas de conducción ó transporte.

El trigo vale a 9,50 pesetas las 92 libras, el centeno a 7 pesetas la fanega, la cebada a 6 y la avena a 4.

A los precios dichos hay facilidad de vender.

La situación es mala, debido en primer término a los onerosos tributos que pesan sobre la clase agrícola; la de los obreros corre parejas con la del labrador, obteniendo un jornal por término medio de 4,50 reales por día.

En este pueblo se cree existe la filoxera, así como en el inmediato pueblo de Itero de la Vega.

Aspiramos a que se rebajen los impuestos, se reduzcan los precios de las tarifas de transportes y se proteja a la agricultura.

Por la Junta de labradores, José Manuel Mora Alday — Vidal Manrique. — Manuel Arija.

Osorno

En este término se han recolectado de 20 a 24.000 fanegas de trigo, 1.000 de centeno, 9 a 10.000 de cebada y 2 a 3.000 de avena.

De la cosecha del año anterior hay en las fábricas y a la venta de 16 a 20.000 fanegas de trigo y entre los labradores de 1.000 a 1500.

La proporción de rendimiento de la tierra ha sido de 14 a 16 fanegas por cada obrada, cuarenta y cinco de cebada, ocho a diez de centeno y veinte a veinticinco de avena.

En general buena clase, habiéndose observado que siempre sucede así cuando las cosechas son abundantes.

Los abonos empleados han sido animales, mezclados con paja para aumentar la cantidad.

El cultivo se hace con los arados antiguos, empleándose algunos de vertedera.

En el mercado se cotizan; el trigo a 42 reales las 92 libras, centeno a 30, cebada 24 y avena 18. En la estación de 42 a 43 reales las 92 libras de trigo, notándose firmeza en los precios.

Actualmente hay más demanda que ofertas, debido a estar los labradores ocupados en las últimas faenas de la recolección y a las pocas entradas que hay.

Por esta zona hay mucha propiedad, pagándose la poca renta que hay, a dos fanegas al año por obrada.

Los obreros se pagan por término medio a seis reales en seco, y en la siega y vendimia se les mantiene.

Por desgracia se ha iniciado ya la filoxera en las viñas de este término.

Las aspiraciones dominantes entre estos labradores son que el Gobierno no suba las contribuciones y que el trigo no baje de eua-renta reales la fanega.

Dionisio Alonso.

Población de Campos

En la última cosecha se han recogido 16.000 fanegas de trigo, 7 000 de cebada, 800 de avena, 300 de yeros, 300 de lentejas, y de titos y muelas 200.

Las existencias anteriores consistían en 500 fanegas de trigo; de las demás especies no había existencias.

La clase de los cereales recogidos es en su mayoría buena.

Un solo labrador ha empleado abonos minerales, los demás abonos vegetales.

El precio a que se cotizan los granos en el mercado es el siguiente:

Trigo a 42 reales fanega, cebada a 24, avena a 20, yeros a 35, lentejas a 37'50, titos y muelas a 37.

Hay más ofertas que demanda, pues ésta no se conoce.

La situación económica de los labradores y propietarios, es regular; los renteros algún tanto atrasados.

Jornal medio 2 pesetas 25 céntimos.

En el viñedo se deja sentir una enfermedad que se desconoce, aunque solo en algunos predios.

Ezequiel Cayón.

Pozuelos del Rey

Se han recolectado 10 006 fanegas de trigo, 5.000 de cebada, de avena nada.

No queda ninguna existencia ni en paneras ni almacenes.

La proporción es en el trigo seis fanegas por una de sembradura; cebada 16 por una.

La clase recolectada es buena tanto en trigo como en cebada, pues el primero, exceptuando algo que se sembró en malas condiciones, granó bien y da muy buen peso.

En este pueblo y la comarca toda no se emplea más que el abono de cuadra y algo de oveja; los medios de cultivo son los primitivos, pues la única variación es el empleo de los arados modernos sistema Howard.

Parece ser haber experimentado el trigo una pequeña alza últimamente en los precios, y se cotiza al detall a 42 1/2 reales fanega de 92 libras y por partida a 43 y 43 1/2.

En este tiempo hay más oferta que demanda.

La situación económica de los propietarios buena en general y regular en los colonos.

Los obreros agrícolas puede calcularse que han ganado entre 90 y 100 pesetas por la temporada, ó una peseta cincuenta céntimos diarios y mantenidos.

Por el momento no existe plaga alguna conocida en este pueblo.

La aspiración dominante es la de que el precio del trigo no bajará de 45 reales fanega, pues de lo contrario no es precio renunerador.

Domingo Garzón.

Requena de Campos

En Requena se han recogido 14.400 fanegas de trigo, de cebada 7 800, de avena 500 y de centeno nada, pues no se siembra.

De trigo existían con anterioridad 700 fanegas, no quedando nada de los demás granos en las paneras.

La proporción entre las recogidas y las sembradas es de 6 fanegas de trigo por una, de cebada 20 por una y de avena 10 por una.

La clase de los cereales recogidos ha sido superior.

Los abonos empleados son los de los animales y ganado lanar.

Los precios en el mercado son: el trigo a 41 reales fanega, cebada a 25, avena a 18 y yeros a 35.

Las ventas que se hacen son muy escasas, pues los labradores no quieren vender nada más que para cubrir sus gastos.

La situación económica es bastante buena pues no se siembra nada en renta, todo es propio, habiendo pagado a los obreros que se han invertido en las labores a 7 reales y mantenidos.

Aquí ni en los pueblos inmediatos existe ninguna plaga contagiosa.

Las aspiraciones dominantes que tiene esta clase agrícola es sobre la agricultura y en comprar haciendas.

Francisco Villaigón.

Támara

En este pueblo se han recogido en la última cosecha 12.500 fanegas de trigo, 400 de centeno, 600 de cebada, 250 de avena y 1.200 de yeros.

De la cosecha anterior existen 200 fanegas. Se ha sembrado en este término 1 800 de trigo, 70 de centeno y 600 de cebada.

La clase es buena.

En esta zona no se emplean los abonos minerales.

El precio a que se cotiza es a 42, reales las 92 libras el trigo y 20 reales la fanega de cebada.

La situación de las ventas es equivalente la oferta a la demanda.

La situación de los labradores no es más que regular y deja bastante que desear la de los propietarios.

Durante la recolección han ganado los obreros un jornal de 2 pesetas 25 céntimos.

No existe plaga alguna.

Las aspiraciones de la clase agrícola es tener un camino vecinal ó una carretera que se comunique con la estación.

Felipe Gallardo.

Torquemada

La cosecha de cereales ha sido de trigo 32.000 fanegas, centeno 1.000, cebada 1.400, avena 500, yeros 200 y lentejas otras 200; de las demás legumbres ha sido tan escasa que no merece hacer especial mención. Debo hacer constar que este es un cálculo prudencial.

En paneras habrá próximamente unas 500 fanegas de trigo, pues de cebada y centeno vienen escaseando ha sido este año por fanega de sembradura, siete, catorce, cinco, tres, dos y dos respectivamente.

La producción ha sido este año por fanega de sembradura, siete, catorce, cinco, tres, dos y dos respectivamente.

La clase de trigo es superior, de centeno mediana, de cebada regular y de las otras especies más que mediana.

De tiempo inmemorial se vienen empleando los abonos de establo y de corraliza y se hacen uso de los minerales porque los mineros con prevención.

Sin que haya gran diferencia, podemos decir que es mayor la oferta debido a que el agricultor tiene necesidad de recursos para pagar los gastos de la recolección.

Con motivo de haber sido casi nulas las últimas cosechas, la situación económica de propietarios y colonos es algún tanto precaria.

Tampoco es muy halagüeña la de los obreros y el precio medio de los jornales en la recolección ha sido de 13 a 14 rea es.

Hemos tenido este año la langosta, a la que hemos atacado con fuerza, pero no lo bastante para que no temamos una invasión en el año próximo.

Como estos lugareños son modestos y sobrios en sus costumbres, y por otro lado pecan de indolentes, apenas desean otra cosa que coger mucho sin preocuparse de los adelantos pero ya va haciéndose paso la idea de tener dos canales a derecha é izquierda del Pisuerga, siempre que a ellos no los pida un canal ni otra cosa que mirar cómo se hacen los trabajos.

P. Pérez Amor.

Valle de Cerrato

Aún no se conoce en este pueblo el abono mineral, empleándose en buenas cantidades los abonos animal y vegetal. Las tierras se labran con el arado llamado romano.

La cosecha de este año ha rendido a las paneras 13 640 fanegas trigo, 6 316 de cebada, 185 de centeno y 448 de avena. La proporción entre las recogidas y las sembradas ha sido de seis por una.

De otras cosechas quedan en el pueblo 10 fanegas de trigo. Este se cotiza de 40 a 41 reales fanega, a 22 la cebada y sin precio la avena. Predomina la demanda a las ofertas.

La situación económica de los labradores y propietarios es pasadera, pues vienen a ser gastos por utilidades.

Los obreros sólo ganan para cubrir las imprescindibles necesidades de sus familias, siendo el jornal de seis a ocho reales; en el verano tienen 400 y mantenidos por toda la temporada.

Este pueblo sólo aspira a que se construya una carretera que enlace con la de Calabazana a Esguevillas y una justa y razonada cartilla evaluatoria.

No existe plaga alguna.

Julián Rodríguez.

Villada

Como esta mercado lo constituyen una población de pueblos, no puedo precisar el número de fanegas recolectadas.

Las existencias en paneras de labradores pueden calcularse en un 15 a 20 por 100 de la cosecha anterior.

El rendimiento ha sido de buena cosecha a sea de seis fanegas por cada una de sembradura, y algunos pueblos (los menos) a más.

En general la clase es buena, mejor que la del último año.

Solo abonos naturales se emplean, muy pocos artificiales.

El precio es de 43'50 a 44 reales al detall y 44'50 por partidas las 94 libras, y partidas de consideración a 45'50, habiendo más demanda que oferta, así que marcha bien.

La situación económica en esta zona es la de los propietarios muy buena y la de los renteros es regular.

Los obreros están bien y el jornal que se les da es de 9 a 11 reales diarios.

No existe plaga alguna en nuestros campos.

Las aspiraciones, sobre todo para el modesto labrador y de renta, se que esté a 45 reales la fanega de trigo.

Zoilo Zuazagoitia

Villoldo

Las fanegas recogidas en la última cosecha han sido de trigo 18.000 fanegas, cebada 8.300, centeno 400, avena 400. No hay existencias de años anteriores. La proporción entre el número de las fanegas recogidas y el de las sembradas, ha sido el de siete por una y cebada 14 por una. La clase es regular en todos ellos, no hallándose descontentos de su calidad. De los abonos y medios de cultivo empleados en esta zona son: abonos de estiércol, hechos con los ganados. Del precio á que se cotizan en el mercado actualmente es el siguiente: A 42 reales fanega el trigo, 24 la cebada, 30 el centeno y 18 la avena. Hay más demanda que oferta. La situación tanto de propietarios como de colonos, ha mejorado por virtud del precio que han obtenido en estos últimos años sus productos. Durante las faenas el jornal medio es de tres pesetas y el resto del año una peseta 75 céntimos. De plagas, no existen más que en el viñedo la filoxera. Las aspiraciones dominantes entre la clase agrícola de esta zona son: hacer desaparecer, utilizando los abonos minerales, la amortización del capital, que representa las fincas que se abarbecan, aspirando á sembrarlas todos los años por virtud de esos abonos y del mejor cultivo que se hace con los arados de hierro económicos.

Pedro Carrancio.

Los anteriores datos deben haber sido facilitados en primeros de Septiembre, á juzgar por el precio á que figura el trigo, pues como observarán nuestros lectores hoy está el tipo de cotización bastante más elevado. Hacemos esta aclaración por que no vayan á tomarse los precios consignados como si fueran los que rigen en la actualidad.—(N. de la R.)

INFORMACION POSTAL

Madrid 21 de Octubre de 1900.

Sr. Director.

Crisis total! Así nos lo acaba de decir el Sr. Silvea (cinco de la tarde). Desde anoche que sanamos todos que hoy habría otro Consejo y la noticia no sorprendió porque el que se celebró ayer, objeto de tanta expectación, defraudó á todo el mundo al salir con una nota que se entregó á los periodistas diciendo en sustancia que asintieron los ministros cuando el general Linares explicó su criterio respecto al modo de hacer los nombramientos militares y ensalzaron luego las cualidades del nuevo ministro de la Guerra era tanto como decir que no había pasado nada.

Y ahí es nada lo que ha sucedido luego. No está bien aclarado lo que sucedió en el Consejo de anoche ni es fácil averiguarlo ahora, pues los ministros con el trasiego que han llevado apenas han tenido tiempo de hablar con su familia, pero de lo que ha ocurrido luego ya se puede decir algo porque hemos seguido paso á paso la labor ministerial en el día de hoy y de algo que oímos anoche en los círculos políticos.

Desde luego la ambigüedad de la redacción de la nota oficiosa, dejaba traslucir que quedaba abierta la puerta para todo. Y así lo entendían quienes no obstante lo ocurrido en el Consejo insistían en afirmar que el Sr. Gasset persistía en su dimisión y dijérase en contra de esto lo que se quisiera lo cierto era que la crisis existía. Y así era en efecto, nada fué bastante á convencer al Sr. Gasset para desistir de su firme propósito. Quanto intentara el Sr. Silvea en las entrevistas con él celebradas y durante el Consejo todo fué inútil.

El ministro de Agricultura á poco de salir del Consejo escribió una carta al jefe del Gobierno, ratificándole su dimisión. Y todo esto ha producido la marcjada política á que aludimos al comienzo de estas líneas y la crisis que en los presentes momentos trata de resolverse.

Lo manifestado al medio día por el ministro de la Gobernación, cuando tuvo la bondad de comunicar sus impresiones á los periodistas que diariamente le visitan, demostró desde luego que no estaba conjurada, ni mucho menos, la crisis como

aparentaban creer algunos ministeriales de buena fé.

Sabia en efecto, el Sr. Silvea y el señor Dato que se iban á hacer los nombramientos que anoche llevó á la firma el ministro de la Guerra.

El ministro de la Gobernación, significó desde luego su disgusto al presidente y le anunció su dimisión, no porque se creyera que un ministro no puede hacer nombramientos sin consultar con los demás Consejeros de la Corona, sino porque no podía olvidar el Sr. Dato, su discurso reciente contra el marqués de Tenerife.

Y desde aquel momento formó el señor Dato su propósito inquebrantable de salir del gabinete, máxime cuando su candidato era el marqués de Polavieja.

Con la visita del Sr. Dato al presidente del Consejo, para anunciar esa dimisión, coincidió la del Sr. Gasset, que estaba animado de iguales propósitos, sin duda recordando—como hoy lo hacen varios periódicos—aquella campaña que El Imparcial hizo contra el capitán general electo de Madrid.

Los calendarios que se hacen respecto á solución del conflicto son muy diversos.

Di en algunos que caso de que el señor Silvea fuera impotente para conjurar la crisis se indica al Sr. Sánchez de Toca para Gobernación, al Sr. Alzola para Agricultura. Otros aseguran que Silvea se encargaría de la cartera de Gobernación, Sánchez de Toca de la de Marina y Rodríguez Sampedro de la de Agricultura.

Los ministros siguen reunidos en Consejo y se espera con gran impaciencia el resultado del mismo.

Se sabe que el Sr. Silvea irá á las siete y media á Palacio á dar cuenta de lo que se acuerde á la Reina.

Atribúyese á un personaje la siguiente frase:

Si viviera Martínez Campos, no pasaría nada de esto. Es la primera vez que le echamos de menos. No será la última.

Hencheta.

NOTICIAS

A las diez y cuarto de la noche del sábado falleció en esta capital, después de larga enfermedad, sufrida con gran resignación cristiana, la virtuosa y distinguida señora D.ª Leticia Moreno, viuda del que fué nuestro respetable y malogrado amigo D. Casimiro Junco.

Al ser conocida en la mañana de ayer la triste noticia, causó en el vecindario muy dolorosa impresión, pues la finada gozaba de grandes consideraciones debido á las virtudes que la adornaban y á su caridad para con el necesitado.

Por la tarde á las cuatro, después de los funerales que se celebraron en la iglesia parroquial de San Miguel, se verificó la conducción del cadáver al Cementerio.

El numeroso duelo que seguía al féretro lo presidían los Sres. Gobernador civil, Alcalde de la capital, Presidente de la Audiencia, Senador Sr. Polanco, D. Gregorio Robles, párroco de San Miguel; D. Cirilo Tejerina y D. Manuel Junco.

Nos asociamos al dolor que esta nueva desgracia viene á aumentar la aflicción de sus atribuidos hijos, y al desearles que encuentren pronto consueo ó á su pena, elevamos una plegaria al Todopoderoso para que éste recoja en su seno el alma de la respetable señora que ha bajado al sepulcro.

En el Juzgado municipal de Baruelo y simultáneamente en el de Brañosa, se celebrará el día 17 de Noviembre, la venta de una casa y un prado embargados al vecino del segundo de los referidos pueblos, Felipe Adán del Río.

Por la Alcaldía de Saldaña se ha acordado proveer en propiedad la plaza de Secretario que se halla vacante.

Los que deseen aspirar á ella remitirán las solicitudes á aquella alcaldía en término de 30 días, contados desde el en que aparezca el anuncio en el Boletín oficial.

Un condor muerto

Ayer visitó nuestra Redacción un querido vecino, el cual conduca un enorme condor, que fué muerto en Torremormojón, á las seis de la tarde del sábado, por el maestro de aquel pueblo D. Francisco B. eye.

El animal medía próximamente un metro de longitud por 275 de ancho de punta á punta de ala y pesaba de 12 á 14 Kilos.

De su autenticidad pudimos convencernos del examen que de él hicimos, pues encontramos que el plumaje era fuertísimo y la cabeza y el cuello estaban desnudos, si bien observamos que en la primera existía una especie de cresta gris y en la raíz del cuello un collar de plumas largas y blancas. El amarillento rojo de las partes desnudas del cuerpo y otros detalles llevó á nuestro convencimiento que se trataba del carnívoro animal que vive en las montañas más elevadas de los Andes en la América del Sur.

El Sr. Bleye, tuvo el acierto al disparar su escopeta de darle en la cabeza y según se nos dijo, al sentirse herido el animal lanzóse sobre el cazador, teniendo éste que sostener una lucha para darle muerte, saliendo afortunadamente ileso, pero con la caja de la escopeta hecha pedazos.

El condor ha sido adquirido por el Seminario, con destino al gabinete de Historia Natural.

AYUNTAMIENTO DE PALENCIA

Acordado por dicha Corporación la adquisición en arriendo de una casa destinada á escuela pública de niños del cuarto distrito y habitación para su maestro se abre concurso por término de diez días á contar de la fecha del presente anuncio bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría, para que los propietarios de esta ciudad dueños de edificios enclavados en la demarcación del citado distrito, que comprende el Barrio de Allende el Río, Paseo de la Orilla del Río entre los portillos de este nombre y el de doña María y calles adyacentes á dicho paseo, presenten sus proposiciones de arriendo con el precio anual del mismo acompañados del plano de la distribución interior de los locales destinados á tal servicio; en vista de cuyas proposiciones el Ayuntamiento admitirá lo que considere más aceptable ó desechará todas si ninguna fuera conveniente.

Palencia 22 de Octubre de 1900.—El Alcalde Presidente, Nazario Pérez Juárez.

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar, venimos publicando y sobre los cuales llamamos la atención.

Una mujer abrasada

De un horroroso suceso ocurrido el día 19 del actual, da cuenta á este Gobierno, el comandante de la Guardia civil de Aguilar de Campoo.

El hecho lo refiere en su comunicación en la siguiente ó parecida forma:

Habitaba sola en una casa de la calle de Herradores de dicha villa la anciana Basilia Iglesias, viuda y de 78 años. Esta infeliz púsose á hacer lumbre para la cocina y sin haber podido averiguar la causa, prendiéronse las vestiduras, consumiendo las llamas gran parte del cuerpo de la anciana, no quedando completamente carbonizada, merced á la pronta intervención de algunas vecinas que acudieron en su auxilio, logrando apagar los residuos del fuego de los vestidos.

La gravedad de las quemaduras fué tal que la infeliz Basilia falleció á las tres de la tarde de dicho día, entre los mayores sufrimientos, á pesar de los esfuerzos que hicieron los médicos por lograr que aquellos se calmaran.

Tan doloroso suceso ha causado profunda pena en el vecindario, el cual cree que lo ocurrido obedece á que la víctima se encontrara en estado de embriaguez, pues tenía la costumbre de alcoholizarse con frecuencia.

Vean los aficionados á la bebida las terribles consecuencias á que se hallan expuestos, y procuren corregirse para no quemarse por fuera por efecto de los gases producidos por dentro.

Nuestro querido amigo el oficial de este Gobierno de provincia D. Salvador Raboso, hijo del catedrático de este Instituto y segundo teniente alcalde, D. Eduardo, ha obtenido después de brillantes ejercicios en la Universidad de Valladolid, el título de licenciado en Derecho.

Reciba nuestra enhorabuena el nuevo abogado, al que deseamos muchos triunfos en su carrera.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros de esta capital 534 pesetas por 100 imposiciones, saliendo 693,57 pesetas de un reintegro por saldo.

Los Ayuntamientos de Cisneros, San Martín de los Herreros, Santibáñez de Resoba, Berzosilla, Guaza, Villerías, Villahán, Villaluenga y las Cabañas, anuncian por medio

del Boletín Oficial tener terminados y haber expuesto al público los Repartimientos.

Ha sido detenida por el sargento de la Guardia Civil y puesta a disposición del Juzgado de Instrucción Juana Inocente Serrano, que en la tarde del viernes se apoderó de dos velas del altar del Niño Jesús, en la iglesia de San Pablo de esta ciudad.

Una mujer que habla á las mujeres

Consejos valiosos dados por simpatía humanitaria

Cuando la ilustrada comadrona emite opiniones ó consejos que le sugieren sus conocimientos prácticos, toda mujer se complace en aceptarlos. Por esto nos complacemos en presentar al público la siguiente carta que hemos recibido de una de las más competentes comadronas de Barcelona, que da consejos de importancia á las mujeres.

He aquí su contenido: Muy distinguidos Sres. míos: Tengo el gusto de manifestarles que en mi práctica como comadrona, he tenido ocasión de experimentar los efectos de su excelente Emulsión Scott, habiéndolo logrado que á muchas de mis clientas que durante la época de su embarazo sufrían toda clase de males propios de su estado, el uso de unas cuantas botellas de Emulsión Scott las ha fortalecido, evitándoles las molestias de las náuseas y demás sufrimientos, y con las fuerzas adquiridas de que antes carecían, lograron dar á luz con una facilidad admirable.

Siendo su preparado un poderoso reconstituyente, soy de opinión que las mujeres que durante su estado de preñez hagan uso de la Emulsión Scott, por más satisfactorio que sea su estado de salud, siempre les ha de beneficiar para llegar á un término feliz. Si logro que mi opinión sirva de consejo, resultará en bien general, que es lo que desea su affma. atenta S. S.



Doña Dolores ACERO

Profesora en partos.

Ronda San Antonio, 53, 2.ª

Considerando el objeto de la carta que precede y tomando en cuenta sus valiosos consejos, es de mucha importancia que se comunique a la verdadera Emulsión Scott. Es fácil distinguir la legítima de cualquiera otra preparación, viendo nuestra marca de fábrica en la envoltura de la botella. Esta marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—es conocida en todo el mundo, y representa la verdadera Emulsión de Aceite de Hígado de bacalao.

Un rasguño de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

El Ayuntamiento de Villanueva de Henares anuncia para el día 3 del próximo Noviembre, la subasta del impuesto de consumos bajo el tipo de 3525 pesetas 15 céntimos.

El sábado se ha verificado en Cevico de la Torre, el enlace de la agraciada señorita Angela López Ruizpérez, con el conocido joven de dicha localidad D. Secundino Marino. Deseamosles todo género de felicidades en su nuevo estado.

AUDIENCIA

Hoy á las doce ha prestado juramento del cargo de Magistrado suplente de esta Audiencia el Sr. D. Juan José Pedrejón López.

Para mañana á las once está señalada la vista en juicio oral y público, ante el Tribunal de derecho, de la causa que procedente del Juzgado de Instrucción de Frechilla, se sigue por hurto de una cordera, contra el procesado Narciso Pérez Villanueva, vecino de San Román de la Cuba.

Actuarán como defensores el Licenciado D. Gerardo Martínez y el procurador D. Juan Ortega.

LICORORO EL MEJOR DIGESTIVO

En la noche del sábado detuvieron los serenos á Mariano López Calvo, por haber herido con una piedra en la cabeza á Bonifacio Santos Cea.

El hecho ocurrió á las diez y media en la calle de Panaderas.

El herido ingresó en el Hospital y el agresor fué puesto, por orden del señor Alcalde, á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

No habiendo concurrido suficiente número de representantes el día 18 del actual, para aprobar el presupuesto carcelario del partido de Astudillo, este Ayuntamiento convoca nuevamente para el día 27 del actual.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Leticia Moreno Lorenzo, viuda, de 55 años, Mayor pral., 260.—Félix González Niño, casado, de 39 años, Mayor antigüa, 87.

Nacimientos.—Lucía Antolín, Casa Maternidad.—Irene Román, hija de Basilio y Benita, Barrio de San Benito, 87.—Pablo Arnaez Benito, hijo de Deogracias y Francisca, Mazorqueros.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

DE AYER

Ministros dimisionarios

MADRID 21 (2:30 t.)

El Sr. Silvela ha visitado á S. M. la Reina, comunicándola que los señores Dato y Gasset, habían presentado las dimisiones con carácter irrevocable, motivadas por el disgusto que les produjo el nombramiento del general Weyler para la Capitanía general de Madrid.

Nueva conferencia

Por encargo de S. M. la Reina el jefe del Gobierno, conferenció de nuevo con el Sr. Dato, cuya augusta dama se interesó por un satisfactorio arreglo.

A Consejo

Vistas las dificultades que se oponían á la transacción propuesta, el Sr. Silvela acordó se celebrara Consejo, en el cual se conocerá definitivamente el resultado de la crisis.

El Gobierno en crisis

MADRID 21 (5,50 t.)

Al entrar el Sr. Silvela en la Presidencia, donde se celebraría el Consejo, manifestó á los periodistas que allí nos encontrábamos, que la crisis era total y que á las siete iría á Palacio con las dimisiones de todos los ministros, incluso la suya, que presentaría á la Reina con el carácter de irrevocables.

Silvela se niega

MADRID 21 (7,40 t.)

Reunido los ministros en Consejo, el Sr. Silvela, dió cuenta de haber presentado á S. M. la reina, la dimisión irrevocable de los Sres. Dato y Gasset, como así también el haber sido encargado por la regente de reconstituir el gabinete, á lo cual se había negado de una manera rotunda.

A Palacio

En este momento dirígese el Presidente al regio alcázar, llevando la dimisión de todo el Gobierno.

Azcárraga en Palacio

MADRID 21 (7 n.)

S. M. la Reina, comprendiendo la resolución del Sr. Silvela de abandonar el gobierno, dispuso se telegrafara al general Azcárraga que se encuentra en Toledo, para que regresara inmediatamente, con objeto de celebrar una conferencia.

El exministro de la Guerra ha contestado que se ponía en camino y que á las ocho acudiría á Palacio á conferenciar con la regente.

DE HOY

Dificultades vencidas

MADRID 22 (9:45 m.)

Créense vencidas las dificultades que ofrecía la solución de la crisis.

Es probable que el general Azcárraga se encargue de formar Gobierno, ocupando él la Presidencia y la cartera de Guerra.

También se asegura que de que la solución en esta forma la crisis, en trarian á formar parte los Sres. Sánchez Toca que iría á Marina, el Sr. Cárdenas á Obras Públicas y el Sr. Ugarte á Gobernación.

Visita al Duque

MADRID 22 (12:40 t.)

El Sr. Azcárraga, acompañado de señor Ugarte, ha visitado en su domicilio al Sr. Duque de Tetuán. Ignórase el objeto de la conferencia.

A ver á Silvela

MADRID 22 (1 t.)

Después de la visita á que hago referencia en mi anterior despacho, dirigióse el Sr. Azcárraga al Ministerio de Marina, donde se encontraba el señor Silvela, conferenciando con éste detenidamente.

Azcárraga acepta

MADRID 22 (1:15 t.)

El Presidente dimisionario, ha estado en Palacio á comunicar á S. M. que el general Azcárraga acepta la formación del gabinete.

La Lista

Expuso el Sr. Silvela á la Regente que á las seis y media de esta tarde iría el Sr. Azcárraga á presentar la lista de los nuevos ministros.

(Si esta la recibiéramos antes de las nueve de la noche, la exponemos al público en la mampara que tenemos por costumbre utilizar para estos casos.)

Todos, menos tres

MADRID 22 (1,20 t.)

El Sr. Silvela ha manifestado á la Regente de Palacio que cree seguirán ocupando cartera todos los ministros, excepto él y los Sres. Dato y Gasset.

De la China

MADRID 22 (10,25 m.)

Noticias de Hong Kong, participan que en Canton extiéndese la rebelión por toda la parte del río Tunkuan, añadiendo que el martes quedarán destruidas todas las misiones, matando á los conversos del Kuang Tung.

La Unión Nacional

MADRID 22 (9,45 m.)

Participan de Cádiz, que en la reunión previa del meeting que se ha de celebrar el próximo domingo, se tomaron, entre otros, los acuerdos del recibimiento que ha de hacerse al presidente de la «Unión Nacional» señor Paraiso.

La Comisión saldrá á recibir á esta estación de Sevilla y á su llegada á Cádiz se le obsequiará con una brillante serenata y un gran banquete.

Nótase con este motivo un gran entusiasmo entre los gaditanos.

SECCION RELIGIOSA

Martes.—San Servando, San Germán, San Severino y San Pedro Pascual

Imprenta, litografía y librería de

Alonso e Hijos, Mayor pral, 98 y 100

NO MAS CALENTURAS

Grageas DE LA CRUZ Espinar ROJA

Los excelentes resultados obtenidos con el uso de estas Grageas en la curación radical y segura de toda clase de calenturas, ya sean Tercianas, Infecciosas, ó Palúdicas, ha hecho que los principales Médicos la recomienden á sus enfermos como medicamento de seguro éxito.

Léase el prospecto para usarlas

Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo de Sevilla. Venta, principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS

PLEURESIA

Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las

CÁPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Y LAS

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades conativas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2:50 PÉSETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

Tónico-Genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

IMPOTENCIA debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes

Doctor Morales, Carretas, 39 Madrid

En Palencia: N. de Fuentes y L. Escudero.

Pastos para ganado lanar

Se arriendan los pastos de la Dehesa titulada Reboñar, del término de Hontoria de Cerrato, de precio y condiciones informará D. Mariano Trejo en Palencia, Carnicerías 8 y 10 pral.

Canarios

Se venden, calle de Zarradores, número 8

Obras literarias é históricas

DE

D. Narciso Díaz de Escobar

Entre las publicadas figuran *Efimeras* (Colección de poesías, 4,50 ptas.; *Malagueñas* (Colección de 900 cantares) 3 ptas.; *Curiosidades Malagueñas* (Obra histórica) 8 ptas.; *Efimeras Malagueñas*, 2 ptas.

Compendio de la Historia de la Escena Española, 1 pta.; *Más cantares*, 0,50 ptas.; *Arte teatral*, 0,40 ptas.; etc., etc.

Los pedidos al editor, D. A. Alcaide, Zorrilla, 2, Málaga, remitiendo el importe en sellos de Correos. A los señores suscriptores de nuestro periódico se hará una rebaja del 10 por 100.